
本計畫將於九月份辦理「面面俱到-進擊的頭前溪」系列平台會議，針對頭前溪

主流逐段討論各河段所面對之議題，而為求後續系列平台會議可順利進行，特

別於會前邀請荒野保護協會新竹分會的劉○梅老師，預先就頭前溪中下游河段

高灘地之現況使用、各項議題的癥結點、可能的調適策略與措施，以及期望願

景等進行討論，以作為系列平台會議的基礎資訊。 

對於頭前溪河川區域存在大量農作種植的議題，劉老師表示河川高灘地的種植

農作並非全然是負面的，若是稻田，在無農藥、友善農作的前提下，對於物種

保育及棲地保存具有一定的效益，如頭前溪下游河段左岸既有稻田，即是重要

的生態棲地，如未來二河局要推行灘地種植減量，必須說明河川環境管理的依

據為何，包括河川相關法規規定、生態物種保育、種植區位為是否會受流路擺

盪影響導致危險等，方有所本。 

此外，劉老師也點出頭前溪中下游河段現況幾處待改善之課題，如舊港島內滯

洪池於平時無法與外界水域水體交換，影響既有水環境；鄰近古賢出入口的東

大排水受汙水排放及廢棄垃圾等汙染，造成水質劣化產生異味；隆恩堰至下游

第一座固床口(豆腐岩)間右岸步道缺乏維護管理，廊道陰暗潮濕，人行步行空

間品質不佳；高灘地球場未來應訂定租借辦法，以利管理維護；而右岸灘地不

建議再設置停車場，也因此應該思考綠色運具在右岸堤內的停留點。 

為鼓勵民眾關懷家鄉的河川，荒野保護協會也將於九月與富邦人壽共同籌辦頭

前溪流域淨溪活動，盼望企業與在地社群民眾透過實際參與，親身感受河川廢

棄物問題的嚴重性，從個人行為發起改變並從源頭減少廢棄物共同維護頭前溪

河川品質。 

最後劉○梅老師提到人對水是沒有情緒的，但對河川就會產生感情，河川在透

過時間、歷史、人文等因素被塑造，狀態是千變萬化的，但最重要的是保持河

川應有的原始環境，也期望頭前溪能在大家的關注之下，蛻變成更好的樣貌。 



 

  


